
Билет № 1 

Глагол как часть речи. 

 

Глагол – это самостоятельная часть речи, которая обозначает действие 

предмета и отвечает на вопросы что делать? что сделать? 

 

 Глагол (в спрягаемой форме) в предложении обычно играет роль сказуемого, но 

может быть и любым другим членом предложения. 

  

Подлежаще

е 

Сказуемое Дополнение Определение Обстоятельство 

Что? Что делать? 

Что сделать? 

Вопросы 

косвенных 

падежей 

Какой? Где? Когда? Куда? 

Откуда? Почему? 

Зачем? Как? 

Жить – 

Родине 

служить. 

  

Любить – 

значит 

прощать 

Я (что делаю?)иду в 

школу 

Мы смотримтелевиз

ор 

Прошу вас (о 

чём?)не 

шуметь. 

Командир 

приказал 

(что?) наступа

ть 

Желание 

(какое?)учиться бы

ло у него 

постоянным. 

Мечта 

(какая?)поехать на 

море с каждым 

днём становилась 

всё сильней. 

Я поехал в горы (с 

какой 

целью?)подлечитьс

я. 

Наша семья летом 

поехала к морю (с 

какой 

целью?)отдохнуть. 

 



 

Билет № 2 

Спряжение глаголов. Безударные личные окончания глаголов. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

  



Билет № 3 

Вид, возвратность и переходность глагола 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Билет №  25 

Наклонение глагола 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Билет № 4 

Действительные и страдательные причастия. 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Билет № 5  

Морфологические признаки прилагательного и глагола у причастия. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Билет № 6 

Причастный  оборот.  
 

Причастие с зависимым словом (или с зависимыми словами) 
называется причастным оборотом. 
Например: 
Тронутые заморозком листья пожелтели (тронутые 
заморозком – причастный оборот). 
 
 
Обособление на письме причастного оборота. 
 
Причастный оборот обособляется на письме запятыми: 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Причастный оборот не обособляется, если не выполняется ни одно 

из трёх этих условий. 

Пример: 

|Привязанные к дубкам| кони нетерпеливо ожидали седоков. 
 

 

 

 

 

 

 



Билет № 7 

Правописание НЕ  с причастиями. 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Билет № 8 

Буквы  Н и НН в причастиях.  

 

 

 

ПРИМЕЧАНИЯ: 

1) При всем множестве случаев, когда в полном страдательном 

причастии пишется НН, их всех объединяет одно обстоятельство: во 

всех случаях это причастия прошедшего времени. Поэтому получается, 

что прошедшее время – достаточное условие написания НН в полных 

причастиях. Больше того, можно сказать и так: полные страдательные 

причастия всегда пишутся с двумя Н. Если в слове одна буква Н, то это 

не причастие, а отглагольное прилагательное (например: печеный, 

плавленый). 

  

2) Не забывайте о том, что причастия могут переходить в 

прилагательные – и в этом случае в слове пишется одна буква Н. 

Поэтому важно не путать причастия и прилагательные. 

Примеры: 

назваНый брат – назваННый братом 

(переход причастия названный в прилагательное названый); 

  

посажеНый отец – посажеННый во дворе 

(переход причастия посаженный в прилагательное посаженый). 
 



Билет № 9  
Деепричастие как о часть речи.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



Билет № 10 

Деепричастный оборот  и знаки препинания при нём. 

Деепричастный оборот - это деепричастие с зависимыми словами 

 
Деепричастия и деепричастные обороты выделяются запятыми, если имеют значение 

добавочного действия. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Билет № 11 

Правописание  НЕ  с глаголами и деепричастиями 

Частица НЕ с глаголами пишется раздельно. 

Например: не учишь, не говорить, не будешь молчать, не играл бы. 

 

Исключение: частица НЕ пишется слитно с глаголами, которые не употребляются без НЕ. 

Например: невзлюбить, нездоровится, ненавидеть, негодовать, недоумевать, неволить. 

 

В глаголах следует различать приставку НЕДО- и частицу с приставкой НЕ ДО-. 

НЕДО употребляется в значении «мало», НЕ ДО – в значении «не до конца довести действие» 

 

 

ЗАПОМНИТЬ! 
  

1) Глагол «недоставать» (в значении «отсутствовать в нужном количестве») пишется с НЕ 

слитно, т.к. НЕДО- является приставкой. Также НЕДО- пишется слитно в устойчивом 

выражении  «Этого ещё недоставало!». 
Например: 

Этой семье постоянно недоставало денег. 

В пейзаже недоставало красок. 

НО! 

Мальчик НЕ  доставал до полки. (НЕ пишется раздельно, т.к. действие может быть закончено). 

  

2) Есть  глаголы с приставкой ДО-, которые не употребляются без частицы НЕ: 
НЕДОлюбливать, НЕДОоценить, НЕДОпонимать, НЕДОслышать. 

 

  Частица не с деепричастиями обычно пишется раздельно:   
 
              не отдохнув, не пообедав, не замечая.   
 
        Не с деепричастиями пишется слитно, если деепричастия образованы:   
 
    1.   от глаголов, без не не употребляющихся:   
 
                  недоумевая, негодуя, ненавидя;   
 
    2.   от глаголов с приставкой недо- :   
 
                    недосыпая, недовыполнив.  



Билет № 12 

Имя числительное  как часть  речи (значение, группы, грамматические признаки).  

Имя числительное - самостоятельная часть речи, обозначающая 

число, количество и порядок предметов. Отвечает на 

вопросы сколько? какой? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Билет № 13,  14, 15 

Количественные и порядковые числительные.  

 

 



Билет № 16. 
Местоимение как часть  речи. 
 
 

Местоимение – самостоятельная часть речи, которая указывает 
на предметы, признаки и количество, но не называет их. 
Отвечает на вопросы кто? что? какой? чей? сколько? 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



Билет № 17 

Разряды  местоимений. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Билет № 18 

Имя существительное. 

Имя существительное – это самостоятельная часть речи, которая обозначает предмет и отвечает 

на вопросы кто? что? 

 

Общее грамматическое значение существительного. 

Существительные подразделяют на конкретные, вещественные, отвлеченные и собирательные. 

 

Собственные и нарицательные существительные. 

Собственные имена существительные служат для называния отдельных лиц или единичных 

предметов. 
Например: 

Данил, Роскосмос, Новгород, Волга, Барбос. 

  

Нарицательные имена существительные служат для называния группы лиц, предметов или 

явлений. 
Например: 

мальчик, учреждение, город, река, собака. 

  

Одушевленные и неодушевленные существительные. 

Если у существительного во множественном числе совпадают формы родительного и 

винительного падежей, то это одушевленное существительное. 
Например: 

Р.п. (нет кого?) кукол, девочек 

В.п. (вижу кого?) кукол, девочек 

  

Если у существительного во множественном числе не совпадают формы родительного и 

винительного падежей, то это неодушевленное существительное. 
Например: 

Р.п. (нет чего?) машин, тетрадей 

В.п. (вижу что?) машины, тетради 

  



Род (мужской, женский, средний). 
Есть еще общий род, который относится к лицам как мужского, так и женского рода (только 

существительные 1-го склонения): умница, обжора, соня, растрепа, плакса. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1. Правописание сложных имен существительных. 
 



Билет № 20 

Имя прилагательное. 

Имя прилагательное – это самостоятельная часть речи, которая обозначает признак 

предмета и отвечает на вопросы какой? чей? 
 

Примеры: добрый, папин. 

Основные свойства прилагательного: 
- по значению прилагательные бывают качественные, относительные и притяжательные; 

- качественные прилагательные имеют полную и краткую формы, а также степени сравнения 

(сравнительную и превосходную); 

- в предложении прилагательное может быть определением или сказуемым; 

- склоняется по падежам (кроме прилагательных в краткой форме и прилагательных в простой 

форме сравнительной степени); 

- все прилагательные, кроме простой формы сравнительной степени, имеют род и число. При этом 

прилагательные во множественном числе рода не имеют. 

Примечание: 
Различие прилагательных по значению (качественные, относительные и притяжательные) является 

постоянным признаком прилагательного; род, число и падеж – непостоянные признаки. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Билеты № 21 

Разряды имен прилагательных. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Билет № 22 
Н и НН в прилагательных, образованных от имен существительных. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Билет № 23 

Причастие как часть речи. 

Причастие – самостоятельная часть речи и особая форма глагола, 

которая обозначает признак предмета по действию и отвечает на 

вопросы какой? что делающий? что делавший? что сделавший? 

 

 

 

 

 



Билет № 24 

Правописание приставок ПРЕ- и ПРИ-. 

Приставка ПРЕ- пишется: 
Если обозначает высокую степень качества (возможно заменить приставку словами "очень" и 

"весьма"), 

например: презабавный ↔ очень забавный, премилый ↔ весьма милый. 

Если значение приставки близко к значению приставки пере- (но прямая замена чаще всего 

невозможна), 

например: преградить ↔ перегородить, преобразиться ↔ переделать образ, преодолеть 

↔ пересилить что-либо, преподавать ↔ передавать знания. 

Примечание. 

Не путать приставку пре- с приставкой пред-, которая всегда пишется неизименно с буквой е,  

например: предчувствовать, предусмотреть, предыдущий, предсказание, представить, предубежде

ние. 

Приставка ПРИ- пишется: 
Если обозначает приближение, 

например: приехал, примчался, пригнал. 

Если обозначает присоединение, 

например: приклеил, прибил, привинтил. 

Если обозначает пространственную близость, 

например: привокзальный ↔ около вокзала, приморский ↔ возле моря, пришкольный ↔ около 

школы. 

Если обозначает неполноту совершения действия, 

например: приоткрыл ↔ открыть не до конца, пригнуться ↔ чуть-чуть нагнуться, прикусить ↔ 

слегка кусить. 

 

Примечание. 

Во многих случаях написание слов, начинающихся с пре-, при-, необходимо проверять по 

словарю или запоминать, так как: 

бывает трудно определить значение приставок пре-, при- или они стали частью корня 

например: приключение, приглашение, природа, пресмыкающиеся, преследовать, признание. 

слова являются иноязычными 

например: президент, презент, препарат 

 

 

 

 

 

 

 

 



Билет № 19 

Правописание сложных имен существительных 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 



 

 


